



# BOLETÍN INFORMATIVO

Cámara Empresarial Venezolano-Coreana  
CAVENCOR



## EN ESTE NÚMERO

### NOTA EDITORIAL

### NOTICIAS DE VENEZUELA

### NOTICIAS DE COREA

### EI DATO

## NOTA EDITORIAL

Resulta evidente en la relación de Corea con los países de Iberoamérica, y más específicamente de América del Sur, su interés por sus recursos naturales. Estos países se destacan por disponer de materias primas abundantes, en particular, de minerales considerados críticos por Corea para seguir avanzando en su proceso de crecimiento.

Al propio tiempo, nuestros países enfrentan importantes asimetrías en el ámbito de la innovación en relación con los países desarrollados e, incluso, con otras naciones emergentes.

La naturaleza de la relación económica entre los países iberoamericanos y Corea es complementaria y tiene todo el potencial para ser sinérgica. En este contexto, los logros alcanzados por Corea del Sur en materia de desarrollo tecnológico y su necesidad de recursos naturales favorecen el establecimiento de relaciones de cooperación, que pudieran ser muy positivas para ambas partes. Así, mientras nuestros países tienen la capacidad de garantizar el suministro seguro y confiable de materias primas, Corea podría ofrecer tecnología y formación a nuestros académicos e ingenieros en sus centros de innovación para avanzar, de una manera más acelerada, en la superación de la brecha tecnológica.

Corea tiene las condiciones y la voluntad para hacerlo. Queda de parte de nuestros países aprovechar esa oportunidad.



## NOTICIAS DE VENEZUELA

- **Venezuela exporta 65 toneladas de medusa bola de cañón a Asia para contrarrestar su proliferación.**- El Ministerio de Pesca y Acuicultura informó que cuatro contenedores con un total de 65 toneladas de medusa bola de cañón (*stomolophus meleagris*) serán exportados al continente asiático, hacia países como Malasia. Según la fuente, esta acción forma parte de las medidas para contrarrestar la proliferación de esta especie en las costas de Venezuela. Con el avance de la firma del “Protocolo de Inspección, Cuarentena y Sanitario, requisitos para la exportación de productos acuáticos silvestres de Venezuela a China”, el país podrá enviar a Asia el cargamento de medusas procesadas por la planta Lucky Pesquería, ubicada en el estado Falcón. **Ver.**
- **Venezuela prorroga por 15 años operaciones de Petroindependencia.** El presidente de la Comisión Permanente de Energía y Petróleo, diputado Ángel Rodríguez, informó que en el marco del proceso de renovación de las empresas mixtas, la Asamblea Nacional aprobó prorrogar por 15 años más las actividades de Petroindependencia, en la cual la estadounidense Chevron tiene 34% de participación y PDVSA el 60%, como accionista mayoritario. Con esta autorización, la empresa mixta podrá operar hasta 2050, pues sus actividades estaban establecidas, inicialmente, hasta 2035. La solicitud de prórroga fue aprobada por unanimidad con una modificación del decreto de constitución de la empresa que, originalmente, exoneraba a sus accionistas de pagar una obligación por la extensión del tiempo de explotación de crudo, que a partir de ahora tendrán que pagar. Petroindependencia está ubicada en el estado Carabobo y fue constituida en 2010 por un período inicial de 25 años. **Ver.**
- **Publicada en Gaceta Oficial Ley de Exportaciones No Petroleras.**- En Gaceta Oficial Extraordinaria número 6.824, de fecha 18 de julio de 2024, fue publicada la Ley de Fomento de las Exportaciones No Petroleras. El nuevo instrumento legal tiene como finalidad promover la exportación de bienes y servicios no petroleros, incrementando la participación, complementación y competitividad de los productos venezolanos en los mercados internacionales. La ley busca propiciar el incremento y diversificación de las exportaciones procedentes de actividades no petroleras; impulsar la modernización, la eficiencia y la competitividad de la producción nacional de bienes y servicios no petroleros, con el fin de mejorar su posicionamiento internacional y satisfacer las exigencias de los mercados internacionales; y, asimismo, simplificar los procesos relacionados con la producción y exportación de los bienes y servicios procedentes de actividades no petroleras, maximizando el uso de las tecnologías de la información y la comunicación. La ley prevé el establecimiento de la Ventanilla Única de Comercio Exterior (VUCE), para simplificar el proceso de exportación; y la creación del Fondo Nacional para la Exportación con el objeto de financiar las actividades relacionadas con la promoción de las exportaciones no petroleros. **Ver.**
- **Venezuela firma un acuerdo para la explotación de gas natural con BP y Trinidad-Tobago.**- En un comunicado, el ministro de Petróleo del país, Pedro Tellechea, informó que Venezuela firmó un acuerdo con *British Petroleum* (BP plc) y Trinidad-Tobago para la exploración y producción de gas natural por un período de 20 años, en el yacimiento Cocuina, ubicado en la línea de delimitación entre ambos países, frente al Delta del Orinoco. Según el Ministerio de Petróleo, el 25 % de la producción abastecerá al sector petroquímico de Trinidad, mientras que el resto alimentará la industria de exportación de Gas Natural Licuado (GNL) de la isla. Se calcula que el yacimiento posee una reserva de 1 billón de pies cúbicos de gas y podrá producir unos 400 millones de pies cúbicos al día. **Ver.**
- **Grupo italiano compra a DIAGEO la marca venezolana ron Pampero.**- Según publicó el portal *Yahoo Finance*, la empresa británica Diageo acordó vender la marca de ron venezolana «Pampero» a la compañía italiana de alimentos y bebidas alcohólicas *Gruppo Montenegro*. El monto de la transacción no fue revelado pero se espera que la negociación se complete pronto. De acuerdo con la información, la marca ron Pampero «es líder» en el mercado italiano por volumen y cuenta con una «fuerte presencia» en toda Europa continental. La compañía italiana *Gruppo Montenegro* tiene su sede en la localidad de Zola Predosa, Emilia-Romaña, Italia, y entre sus productos se encuentran licores como *Amaro Montenegro*, *Rabarbaro Bergia*, *Grappa Libarna* y la ginebra *Edgar Sopper London Dry*. John Kennedy, presidente de DIAGEO Europa, expresó que «de cara al futuro, «Pampero» está bien posicionada para su próximo capítulo de crecimiento y confiamos en que el *Gruppo Montenegro* es el propietario adecuado para mantener y desarrollar la autenticidad de «Pampero» y su posición de liderazgo en Italia y en toda Europa continental». **Ver.**

## NOTICIAS DE COREA

- **Nuevo récord para las ventas de K-pop en el extranjero.-** Según un informe del Instituto Surcoreano de Cultura y Turismo (KCTI), del Ministerio de Cultura, Deportes y Turismo, las ventas en el extranjero de la industria del K-pop, superó en 2023, por primera vez, los 722,28 millones de dólares. El KCTI dijo que los ingresos combinados de la industria, de ese año, alcanzaron un valor estimado 894,30 millones de dólares, lo que supone un aumento del 34,3 por ciento. El informe está basado en estimaciones combinadas de las exportaciones de álbumes y de los ingresos de servicios de reproducción y conciertos en el extranjero. Por sectores, los ingresos por actuaciones en el extranjero representaron la mayor proporción, con el 47,5 por ciento, equivalentes a 425,30 millones de dólares; le siguieron las exportaciones de álbumes, que representaron el 31,4 por ciento, o 281 millones de dólares; y los servicios de reproducción en continuo en el extranjero, con el 21 por ciento, o 188 millones de dólares. En 2023, en particular, cuando el mundo volvió a la normalidad tras la pandemia del COVID-19, los ingresos por actuaciones en el extranjero experimentaron un aumento significativo, del 65,6 por ciento interanual. Ver.
- **Tres marcas de café de bajo precio abren cuatro tiendas diarias en Corea.-** Las franquicias de café asequible están creciendo en un momento de altos precios, con clientes atraídos por franquicias que ofrecen mejores precios. El crecimiento está impulsado principalmente por *Mega MGC Coffee*, *Compose Coffee* y *Paik's Coffee*, las tres principales marcas de café de bajo precio en Corea. Según las estadísticas de la Comisión de Comercio Justo (FTC) relacionadas con el negocio de las franquicias, publicadas en abril, el número de tiendas de los tres actores principales aumentó en 1.436 o 37,3 % a 5.285 a fines de 2022 en comparación con 3.849 el año anterior. Esto es prácticamente cuatro nuevas tiendas abiertas por día. Según otros datos del sector, el número de tiendas de estas marcas en conjunto superó las 7.000 en todo el país. *Mega Coffee* tiene más de 3.000 tiendas, seguida de *Compose Coffee*, con 2.500 tiendas, y *Paik's Coffee*, con 1.600 tiendas. El número de cafeterías en Corea del Sur ha superado las 100.000, un testimonio del ferviente amor del país por el café. Ver.
- **KITA destaca la necesidad de cooperar en minerales críticos con países sudamericanos.-** En su informe sobre la explotación de minerales necesarios para la industria de baterías en Sudamérica, la Asociación de Comercio Internacional de Corea del Sur (KITA) destacó que Corea del Sur debe fortalecer su cooperación en minerales críticos con los países de América del Sur. Según el informe, Corea necesita reforzar su cooperación estratégica con tres países sudamericanos ricos en recursos -Brasil, Chile y Argentina-, en respuesta a las restricciones de exportaciones de países con reservas de recursos como Indonesia y México, en medio de la creciente tendencia al nacionalismo de los recursos. El informe propone que el Gobierno surcoreano amplíe las relaciones diplomáticas con estos países, para aumentar la cooperación en el sector mineral, mediante inversiones conjuntas o de participaciones y el establecimiento de plantas. Ver.
- **Celebrado en Brasil Foro Comercial Corea del Sur-América Latina y el Caribe.-** Con el objetivo de apoyar los intercambios empresariales entre Corea del Sur y América Latina y el Caribe (ALC) en el sector de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC), tuvo lugar, en Río de Janeiro, el Segundo Foro de Comercio e Innovación Corea del Sur-América Latina y el Caribe (ALC). Así lo informó el Ministerio de Economía y Finanzas de Corea del Sur, el cual explicó que el evento contó con la colaboración del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y, al mismo, asistieron alrededor de 560 personas de 23 países latinoamericanos y caribeños, incluidos Brasil, México y Chile. El objetivo de este foro es el de apoyar los intercambios empresariales entre Corea del Sur y LAC en el sector de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC). La primera edición del foro tuvo lugar en octubre del año pasado, en Ciudad de México. Ver.
- **Korea Eximbank y el BID firman un MOU para apoyar los proyectos de infraestructura en América Latina.-** El Banco de Exportación e Importación de Corea del Sur (*Eximbank*) anunció la firma de un memorando de entendimiento (MOU) con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para apoyar los proyectos de infraestructura en la región de América Latina y el Caribe. El MOU fue firmado por el presidente del *Eximbank*, Yoon Hee-sung, y el director del BID, Ilan Goldfajn, al margen del Foro de Comercio e Innovación Corea del Sur-América Latina y el Caribe (ALC), realizado en Río de Janeiro. Ambas partes acordaron ofrecer cofinanciación para proyectos de infraestructura en la región, en el marco del programa de Promoción del Desarrollo Económico (EDPF). El *Eximbank* proporcionará hasta 300 millones de dólares, a lo largo de los próximos tres años, y explorará, junto con el BID, nuevos proyectos de infraestructura a gran escala en los países miembros del BID. Ver.

## EL DATO

### La Sexta República de Corea (III)



**Moon, Jae-in**



**Yoon, Suk-yeol**

Con esta última entrega, finalizamos el seriado sobre de la Sexta República de Corea, haciendo referencia a los presidentes Moon, Jae-in (2017-2022) y Yoon, Suk-yeol (2022-actual).

**El presidente Moon** asumió el cargo el 10 de mayo de 2017 e implementó un plan conocido como El Nuevo Trato Coreano (Korean New Deal), dirigido a fortalecer la digitalización de la economía y a promover una mayor inversión en las energías renovables. Desde el inicio de su gestión debió enfrentar tensiones, debido a las pruebas de misiles balísticos intercontinentales (ICBM), realizadas por Corea del Norte, que lo llevaron a anunciar el despliegue en el territorio surcoreano del sistema estadounidense de Defensa Anti Misiles, conocido como THAAD (*Terminal High Altitude Area Defense*). No obstante, el 27 de abril de 2018, Moon se reunió con el líder de Corea de Norte, Kim, Jong-un, en Panmunjom, donde firmaron una declaración conjunta en la cual abogaron por “una península coreana libre de armas nucleares”. Durante la presidencia de Moon, Jae-in tuvieron lugar los Juegos Olímpicos de invierno de 2018, en Pyeongchang, Corea del Sur, y las delegaciones de ambos países marcharon bajo una sola bandera, que representaba una Corea reunificada sobre un fondo blanco. No obstante, los esfuerzos diplomáticos con el Norte se estancaron en 2019. En los años finales de su gobierno, el presidente Moon debió enfrentar la pandemia de COVID-19, que manejó con acierto, lo cual impulsó su popularidad en el país y proyectó también a Corea como un referente sanitario internacional.

**El Presidente Yoon, Suk-yeol**, asumió la presidencia el 10 de mayo de 2022, en medio de las distorsiones de la economía global generados por la guerra en Ucrania y el incremento de las amenazas de Corea del Norte por la continuación de las pruebas de lanzamiento de misiles. En el plano internacional, Yoon fue el primer presidente coreano en asistir a la cumbre de la OTAN. Realizó una visita de Estado a los Estados Unidos, después de 12 años. Asistió a la primera Cumbre Trilateral independiente entre la República de Corea Estados Unidos y Japón en “Camp David”. Puso en marcha la Iniciativa de la Ruta de la Seda de Corea sobre cooperación entre la República de Corea y los países de Asia Central (Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán). Asimismo, junto con el gobierno de Estados Unidos, adoptó las directrices para la disuasión nuclear y las operaciones nucleares en la península de Corea. En el plano interno, fue lanzado con éxito el KPLO (Danuri), el primer orbitador lunar coreano y el séptimo del mundo. Corea también registró su tasa de empleo más alta (62,6%), la tasa de desempleo más baja (2,7%) y una elevada tasa de Inversión Extranjera Directa que asciende a 32,7 millones de dólares. Asimismo, fue promulgada la ley especial para el establecimiento de la Administración Aeroespacial de Corea (KASA), y se dio inicio a una reforma médica para atender a una sociedad súper envejecida. Para la presente fecha, el Presidente Yoon casi alcanza la mitad de su mandato.

\*\*\*